
L’année 2012-2013 aura été
marquée par une panoplie d’ac-
tions visant à rendre le campus
de Longueuil plus vivant pour
tous. Le café étudiant a fait
peau neuve, le Cube des
sciences a fait son apparition
dans l’aile D et les murs affi-
chent désormais des photos
illustrant la vie étudiante et les
valeurs du Collège. Pleins feux
sur ce vent de fraîcheur, qui se
veut le prélude d’autres projets
des plus emballants !

DES LIEUX ENCORE PLUS VIVANTS À ÉDOUARD !

Du 8 au 12 avril, prenez part à la SALSH qui vous propose
une trentaine d’activités sur le thème 

Utopies : des rêves individuels aux choix collectifs, des choix
collectifs aux rêves individuels : conférences, projections,

table ronde, atelier, discussion et plus encore ! Pour tous les
détails de la programmation et de l’inscription, 

consultez le www.college-em.qc.ca/salsh.
Un rendez-vous à ne pas manquer !

Suite en pages 4 et 5

Semaine des arts, lettres et
sciences humaines 2013

L’humoriste Phil Roy, livrant une prestation au café étudiant du campus de
Longueuil, lors de la journée officialisant les nouvelles rénovations, en 
janvier dernier.

Le Cube des sciences se veut un nouveau
moyen pour mousser le sentiment d’ap-
partenance des étudiants en Sciences de
la nature.

La mise en place du programme 
Techno logie de radiodiagnostic permettra
de répondre à un besoin urgent 
de main-d’œuvre.

À lire en page 3

Nouveau programme
Vingt-cinq étudiants 
en Radiodiagnostic 
dès la session 
d’automne
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l PERSONNEL DE SOUTIEN

POSTES

Stéphane Baillie, technicien en documen-
tation à la bibliothèque du campus de
Longueuil;

Mélanie B. Côté, technicienne en travaux
pratiques au Service des programmes,
Département de techniques de denturolo-
gie;

Renée Boisvert, agente de soutien admi-
nistratif classe 1 à la Direction des affaires
étudiantes et communautaires, Centre des
services adaptés;

Alexandre Fluet, technicien en travaux
pratiques au Service de l’assurance qualité
de l’École nationale d’aérotechnique.

REMPLACEMENTS

Mathieu Allard, électricien à la Direction
des ressources matérielles, en remplace-
ment de Vladimir Mihaylov;

Karine Bissonnette, agente de soutien
administratif classe 1 au Service des res-
sources matérielles, en remplacement de
Manon Morin;

Bertrand Derome, technicien en travaux
pratiques au Service des programmes,
Département de géologie et physique, en
remplacement de Raoudha Jaouadi;

Jean Gendron, magasinier classe 1, au
Service des programmes, Département
des techniques d’orthèses visuelles en
remplacement d’Hélène Dubois, à rai-
son de 1 jour/semaine.

PROJETS SPÉCIFIQUES

Jean-Philippe Audet-Hall, technicien en
travaux pratiques au Service de l’assurance
qualité de l’École nationale d’aérotech-
nique;

Any Perreault, agente de soutien adminis-
tratif classe 1 à la Direction des partenariats
d’affaires et du Centre des services aux
entreprises et de formation continue de 
l’École nationale d’aérotechnique.

PERSONNEL PROFESSIONNEL

POSTE

Marie Aboumrad, conseillère pédagogique
à la Direction générale, Service du dévelop-
pement institutionnel et de la recherche.

RETRAITES

Marie Louise Allard, agente de soutien
adm. classe 1, Direction des affaires étu-
diantes et communautaires - ÉNA, le 3 mai
2013; 

Denise Châteauneuf, agente de soutien
administratif classe 1 au Service de l’organi-
sation scolaire, le 28 mars 2013;

Céline Gaudreau, agente de soutien admi-
nistratif classe 2 à la bibliothèque du cam-
pus de Longueuil, le 3 mai 2013;

France Lesage, enseignante au Dépar -
tement de littérature et de français, le
10 mars 2013.

C’est avec tristesse que le Collège a
appris le décès, survenu le 17 janvier, de
M. Dollard Maurice, retraité de l’ÉNA où
il a occupé le poste de professeur au
Département de préenvol et de premier
régisseur de hangar. I l  était âgé de
80 ans. M. Maurice est arrivé au Collège
le 16 février 1976 et il est parti à la retrai-
te le 29 janvier 1994.

Le Collège a également appris le décès, le
20 janvier, de M. Raymond Ross, retraité
du Collège où il a occupé le poste de
régisseur des bâtiments et terrains. Il était
âgé de 84 ans. M. Ross est arrivé au
Collège le 30 juillet 1973 et, après une
année de préretraite, il a pris sa retraite
officiellement le 25 mars 1990. 

Finalement, le Collège a eu le regret d’ap-
prendre le décès, survenu le 11 février, de
M. Normand Lalonde, retraité depuis le
15 septembre 2005. I l  était âgé de
65 ans. M. Lalonde était aide pédago-
gique individuel et il a occupé, pendant
plusieurs années, le poste de président de
l’Association professionnelle des aides
pédagogiques individuels. Il a joint les
rangs du Collège le 22 août 1978.

In memoriam

M. René Dolce 

Nomination

M. René Dolce occupe, de puis le
28 janvier, le poste de directeur adjoint
des études, Services des programmes, en
remplacement de Mme Chan tal Gariépy.
M. Dolce assurera l’intérim jusqu’au 
7 juin 2013 ou jusqu’au retour de la 
titulaire du poste.

Sous l’autorité du directeur des études,
M. Dolce est notamment responsable
de : la gestion et l’évaluation des 
politiques pédagogiques du Collège; la
gestion des activités et des ressources
associées à ces dossiers; la gestion de
programmes d’études et de départe-
ments, des programmes de perfection-
nement pédagogique et professionnel et
d’évaluation des enseignements.

Jusqu’à sa nomination, M. Dolce était
professeur de sociologie au Collège. 
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Nouveau programme
Vingt-cinq étudiants en Radiodiagnostic dès l’automne

La ministre de l’Éducation, du Loisir et du Sport, Mme Marie Malavoy, était de passage au Collège, le 11 février, afin d’annoncer une
aide financière de 3,4 M $ du gouvernement du Québec qui facilitera l’implantation du programme Technologie de radiodiagnostic
sur une base permanente. Ainsi, le Collège sera en mesure d’accueillir une première cohorte pouvant accueillir jusqu’à 25 personnes,
dans ce nouveau programme d’études, dès la rentrée d’automne 2013.

Voici, de gauche à droite, les personnes ayant atteint 25 ans de service et la retraitée présents à l’événement de la rentrée de la session Hiver
2013, qui avait lieu le 28 janvier dernier : M. Ghislain Léveillée, professeur de construction aéronautique, M. Gilbert Bureau, professeur 
de préenvol, Mme Jeanne Benoit, professeure d’hygiène dentaire, Mme Hélène Morin, professeure d’éducation physique, Mme Linda Dufour,
professeure de soins infirmiers, Mme Diane Bond, professeure de psychologie, Mme Jocelyne Ouimet, professeure de philosophie, Mme Sylvie
Gagné, professeure d’éducation à l’enfance, Mme Linda Roussel, agente d’administration, Direction des ressources humaines, Mme Michèle
Boudrias, professeure de prothèses dentaires, Mme Francine Desroches, professeure d’hygiène dentaire, retraitée, Mme Sylvie Savard,
professeure d’hygiène dentaire, Mme Chantal Charbonneau, professeure de littérature et de français.

Absents - retraités : Lucie Guitard, professeure de mathématiques et François Salvail, professeur de philosophie. Absents – 25 ans de service :
Céline Gaudreau, agente de soutien administratif au Centre des ressources documentaires et Sylvie Loslier, professeure d’anthropologie.

Dix-sept membres du personnel honorés

D’ailleurs, en date du 6 mars, il a été possible de confirmer que les 25 places disponibles ont toutes été comblées à la suite du premier tour des
demandes d’admission. Mme Malavoy, qui a confirmé l’implantation du programme au nom du ministre de l’Enseignement supérieur, de la
Recherche, de la Science et de la Technologie, Pierre Duchesne, a souligné que cette aide gouvernementale répond à un besoin urgent exprimé
dans un secteur d’activités dont le développement est nécessaire pour le mieux-être de la population. 

Le directeur du Collège, Serge Brasset, a indiqué que l’annonce permettra au Collège de bonifier son offre de programme pour servir encore mieux
sa communauté tout en répondant aux besoins grandissants du mil ieu de la santé : «La première cohorte évoluera dans 
un environnement pensé et construit selon une approche pédagogique; elle bénéficiera d’équipement de pointe et effectuera des stages pratiques
dans le réseau de la santé, grâce aux partenariats qui seront établis par le Collège.»

suite de la page 1

De gauche à droite, M. Lin Jutras (directeur adjoint des études), M. Pierre Brazé (directeur des études), Mme Marie Malavoy (ministre de 
l’Éducation, du Loisir et du Sport), M. Serge Brasset (directeur général du Collège) et M. Paul St-Onge (président du CA du Collège). 



Des rénovations majeures ont été effec-
tuées au café étudiant du campus de
Longueuil. Une somme de 100 000 $
vient d’être investie. La décoration a été
revue et le mobilier a été complètement
renouvelé. Par ailleurs, les 200 places
disponibles se prêtent davantage à 
l’organisation d’activités animées. Ces
changements s’ajoutent à ceux entre-
pris l’an dernier par la Coop, qui a 
décidé de miser sur la formule «libre
service» et sur une plus grande variété
dans l’offre alimentaire. La sélection
élargie de choix écologiques, santé et
fabriqués au Québec ont également
marqué le virage. 

«On constate,  depuis l ’ouverture du 
café étudiant réaménagé, un achalandage
intense des lieux et nous sommes très
satisfaits, a indiqué le directeur des affaires
étudiantes et communautaires, Guy Bédard,
qui a précisé que la prochaine étape est de
doter le Café de nouveaux éclairages, ce
qui égayera encore plus les lieux. Cet inves-
tissement vient positionner, pour plusieurs
années, l’idée que cet espace demeurera
celui du café étudiant.» Pour sa part, la
directrice générale de la Coop, Josée
Grégoire, ajoute que les gens sont plus
nombreux en dehors de l’heure du lunch,
période habituellement la plus achalandée.
Elle confirme également que de nouveaux
groupes se forment, que de nouvelles per-
sonnes fréquentent le Café et de plus en
plus d’employés ont décidé d’opter pour le
café étudiant pour agrémenter leur pause.

M. Bédard ajoute qu’au fil des années, le
Col lège s’est questionné à plusieurs
reprises à propos de la vocation du café
étudiant. Plusieurs projets ont fait l’objet 
de discussions, dont celui de déménager
cet espace, avant de choisir de le conserver
dans le même lieu. 

«Nous avons pu constater qu’il y a une
constante : les étudiants veulent garder 
leur café étudiant. Les espaces communs
ont été identifiés comme étant moins 
satisfaisants que les salles de classe et les
laboratoires, ce qui a amené le Collège à
investir davantage, non seulement au café
étudiant, mais aussi dans l’aile D, avec
l’aménagement du Cube des sciences,
signale M. Bédard. Il y a aussi le corridor de
l ’ai le E qui ,  dès septembre 2013, va
connaître une cure de rajeunissement
importante.»
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suite de la page 1

Cure de jeunesse au Capharnaüm La vie étudiante plein la

Guy Bédard, André Bouchard et Josée
Grégoire soulignent les récents change-
ments au café étudiant.

Afin de sensibiliser les étudiants à l’im-
portance de leurs responsabilités et de
leur implication dans le milieu scolaire,
la campagne «Occupons Édouard» de la
Direction des communications du
Collège a pris son envol. 

Cette invitation à une plus grande respon-
sabilisation a été traduite par la promotion
des valeurs du Collège : respect, engage-
ment, créativité, innovation, coopération et
entraide. Des tableaux, mettant en vedette
ces valeurs, ont été installés aux entrées
principales du Collège. Par ailleurs, ces

D E S L I E UX E N C O R E P LU S
L’année 2012-2013 aura été marquée par une panoplie d’actions visant à rendre le campus de Longueuil plus vivant 
pour tous. Le café étudiant a fait peau neuve, le Cube des sciences a fait son apparition dans l’aile D et les murs affichent
désormais des photos illustrant la vie étudiante et les valeurs du Collège. Pleins feux sur ce vent de fraîcheur, qui se veut
le prélude d’autres projets des plus emballants !

Des images qui font référence aux valeurs du Collège animent maintenant les murs tant du
campus de Longueuil que de l’ÉNA. Les valeurs sont jumelées au concept de liberté, un mot
des plus évocateurs auprès des jeunes.
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vue !

La naissance du Cube des sciences

valeurs ont été jumelées au concept de
liberté. D’ailleurs, selon un sondage réalisé
en 2011 auprès d’étudiants de 5e secon-
daire, le mot liberté est celui qui revenait le
plus souvent en réponse à la question
«Écris trois mots qui te font penser au
cégep».

Des images qui font référence aux valeurs
ont été apposées à divers endroits 
stratégiques, tant au campus de Longueuil
qu’à l’ÉNA. Au cours de la seconde phase
du projet «Occupons Édouard», il sera
notamment possible de lire des extraits du
projet éducatif sur les murs. Des tableaux
seront également installés à divers endroits,
permettant une expression spontanée des
étudiants.

Le nouveau «Cube des sciences», aménagé au premier étage de l’aile D du cam-
pus de Longueuil, a pour objectif de «vivre les sciences autrement»; un lieu pour
mousser le sentiment d’appartenance des étudiants en Sciences de la nature, mais
aussi pour augmenter l’intérêt pour les sujets à portée scientifique.

Quatre tables hautes ont été installées près de la grande fenêtre donnant sur la rue De
Gentilly, permettant à une dizaine d’étudiants de profiter d’un espace pour étudier ou se
rencontrer. Pour compléter le décor et renforcer le sentiment d’appartenance, une murale
affichant les couleurs et l’esprit du nouveau lieu a récemment été installée. 

Trois professeurs de chimie, soit Martin Desrochers, Carl Ouellet et Martin Dion, ont 
présenté, l’an dernier, leur proposition de créer un pavillon des sciences au Collège, 
considérant notamment que le fait d’avoir un regroupement de laboratoires dans un même
« quadrilatère » est une caractéristique assez unique. « Nous voulons profiter de cette
synergie en créant un lieu d’enseignement dynamique où les sciences seront mises à
l’avant-plan, signalaient-ils. Nous souhaitons que le Collège devienne un leader en
Montérégie pour la promotion des sciences et comptons profiter de cette occasion pour
attirer des étudiants très motivés en plus grand nombre. » 

Depuis la désignation des nouveaux laboratoires de chimie par des scientifiques, puis 
l’apparition du Centre d’aide en chimie également dans l’aile D, l’an dernier, le Cube des
sciences est une preuve supplémentaire du dynamisme qui anime les départements des
sciences de la nature. 

Le Cube des sciences fait suite à une proposition de trois professeurs de chimie de créer un
pavillon des sciences au Collège.

V I VA NTS À ÉD O U A R D !

Le nouveau plan stratégique est lancé
Le Collège a dévoilé le contenu de son nouveau plan stratégique, en janvier,
en le distribuant de façon originale à l’ensemble du personnel. Le plan, dis-
ponible en version sommaire et en version complète, peut être consulté à
l’adresse www.college-em.qc.ca/PS12-17. Il comprend la vision et les
orientations qui guideront le Collège pour les cinq prochaines années. 

«La réussite éducative des étudiants jeunes et adultes se trouve au cœur de notre
réflexion, a signalé le directeur général, Serge Brasset, à l’occasion du discours de la
rentrée hivernale. C’est pourquoi le plan de réussite a été intégré au plan stratégique
et constitue sa première orientation. Il repose sur l’engagement des enseignants, de
l’ensemble du personnel et sur celui, essentiel, des étudiants dans leurs études.»

Les autres priorités clairement énoncées à l’intérieur du plan sont : l’amélioration
continue des programmes et des activités de formation tant au secteur régulier qu’à
la formation continue, la préoccupation d’offrir un milieu d’études et de vie
accueillant et dynamique, le souci d’un milieu de travail plus attractif qui met en
valeur l’expertise du personnel, la consolidation des collaborations avec des partenaires et le désir de faire rayonner davantage le Collège.

Bien que les orientations et objectifs soient les mêmes pour le Collège et son École nationale d’aérotechnique, le choix a été fait de dresser un
portrait de situation plus ciblé pour l’ÉNA, afin de mieux circonscrire les problématiques qui lui sont propres et d’orienter la mise en œuvre du
plan stratégique, tout en cernant les grands défis que l’ÉNA aura à relever. Ainsi, une stratégie de mise en œuvre du nouveau plan stratégique
a été réalisée. Celle-ci est également disponible depuis janvier, à l’adresse www.college-em.qc.ca/PS12-17.

Chaque employé a reçu une clé USB aux couleurs du
plan stratégique 2012-2017. Ce petit aide-mémoire
pratique comprend la version complète et la version
abrégée du plan stratégique, ainsi que la stratégie
mise en œuvre pour l’ÉNA.  



Le directeur adjoint de l’ÉNA, Serge Rioux, présente
le nouveau simulateur de vol, un don de Bombardier
qui améliorera l’enseignement en Techniques d’avio-
nique et en Techniques de maintenance d’aéronefs.
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Plus de 400 dirigeants d’entreprises aéronautiques et entrepreneurs de la Rive-Sud
ont participé à la dernière édition de la soirée Vins de prestige du Fonds de dévelop-
pement du Collège (FDCEM), organisée en collaboration avec Desjardins, Hôtel
Mortagne et Aon Hewitt, le 7 février dernier.  

Grâce à eux, une somme de 100 000 $ a pu être amassée. Le président du FDCEM, Martin
Brassard, a signalé que ces profits auront des retombées multiples : «Ils serviront, entre autres,
à financer des projets parascolaires, à lutter contre le décrochage scolaire, à renouveler et
acquérir des équipements de pointe pour le Collège et à offrir des bourses aux étudiants.»
Une réussite sur toute la ligne !

Paul St-Onge (président du CA du Collège), Suzanne Benoit (présidente-directrice 
générale chez Aéro Montréal, présidente d’honneur), Gilbert Guérin (directeur corpora-
tif ressources humaines chez Héroux-Devtek, président d’honneur), Isabel Létourneau
(directrice générale du FDCEM) et Pierre Brazé (directeur des études au Collège).

Le Fonds 
de développement
mise sur le 
théâtre musical
Le Fonds de développement a choisi
cette année de mettre en vedette les étu-
diants engagés dans la troupe de théâtre
musical du Collège à l’occasion de son
prochain spectacle-bénéfice, qui aura lieu
le jeudi 25 avril, à 19 h 30, à la salle Pratt
& Whitney Canada. 

Le spectacle, qui se veut une adaptation de
«La petite boutique des horreurs», racontera
aux dignitaires et à ceux qui désirent soutenir
la réalisation de nombreux projets pédago-
giques et parascolaires, l’histoire d’un jeune
fleuriste qui découvre une plante carnivore
dans sa boutique. Pendant l’entracte et le
coquetel qui précédera le spectacle, les invités
seront invités à participer à l’encan silencieux. 

Cette année, le Fonds peut compter sur 
M. Jules Lapierre (vice-président adjoint,
financement commercial à la Banque 
Laur entienne), et M. Alain St-Laurent (CA
associé, Demers Beaulne, S.E.N.C.R.L.) 
afin d’assurer la présidence d’honneur de
l’événement.  

Les personnes qui désirent assister à ce spec-
tacle sont invitées à joindre Sylvie Binette du
Fonds de développement, au poste 8441.
Des billets sont disponibles au coût de 30 $.

Ce don majeur marque la concrétisation d’un rêve inespéré pour plusieurs membres du
personnel de l’ÉNA. «C’était un rêve qui n’en était pas un tellement c’était hors de notre
portée, indique le directeur adjoint de l’ÉNA, Serge Rioux. Nous n’avions pas les moyens
d’acheter un simulateur comme celui-là. En réalité, dans les années 1980, un tel simula-
teur pouvait valoir près de trois millions, d’après ce que nous ont mentionné les gens de
Bombardier.»

Puisque l’accès au cockpit est très limité dans un véritable Challenger, ce don permettra
de rendre certains enseignements plus faciles. «Pour apprendre, c’est mieux qu’un cockpit
réel. On peut réaliser des simulations en temps réel avant de se diriger vers l’aéronef»,
explique M. Rioux.

Le simulateur de vol avait été créé par Bombardier afin de répondre à ses besoins 
spécifiques. «L’enjeu principal de l’arrivée de ce simulateur, c’est que nous n’avions que
deux semaines pour désassembler la maquette et la sortir des murs, raconte M. Rioux. Le
coordonnateur du Département d’avionique, Raymond Gosselin a participé de manière
très importante à la réalisation de ce projet et son soutien a été essentiel et fort apprécié.
Il s’agissait d’une opération extrêmement délicate compte tenu de la complexité du 
système et du fait que le simulateur n’avait pas été construit pour être déplacé. Cela a
exigé de solidifier plusieurs parties, dont les harnais électriques, pour pouvoir le soulever à
la verticale sans rien briser. Des composants ont été démontés chez Bombardier, nous
l’avons transféré à l’ÉNA et l’avons remonté, sans qu’il n’y ait aucun dommage!»

Plus de 400 dirigeants répondent à l’appel
Soirée Vins de prestige

Don d’un simulateur de vol Challenger 601
L’ÉNA a reçu un simulateur de vol Challenger 601 de Bombardier aéronautique, ce qui constitue un apport important pour les 
programmes Techniques de maintenance d’aéronefs et Techniques d’avionique. 
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La téléphoniste Gabryelle
Frappier a fait partie des par-
ticipants à l’émission La Voix. 

Les Lynx reçoivent près de 1300 $ grâce au personnel
La cinquième édition du match amical de
la Coupe d’Édouard, qui a eu lieu le 27
février, à l’aréna Émile «Butch» Bouchard,
a permis d’amasser une somme de près de
1300 $ au profit de l’équipe féminine de
hockey des Lynx.

Cette somme comprend un chèque de 1000 $
qu’a décidé de remettre l’équipe du personnel. 

Le dernier match de la Coupe d’Édouard a été
des plus serrés. Remporté par l’équipe fémini-
ne de hockey par un compte de 5-4, c’est par
des tirs au barrage qu’il s’est terminé. 

Les marqueurs de l’équipe du personnel sont
Michel Mathieu, Pascal Désilets et Jasmin Roy
(2 buts). L’équipe était également composée
de Jean-Nicolas Pepin, Louis-Marie Dussault,
David Tacium, Émilie Charbonneau, Martin
Dion, Claude Duguay, Richard Drolet, Daniel

Gareau, Éric Bronsard, Sylvain Légaré, Marc
Lessard et Martin Choquette. 

Pour les appuyer, ces généreux hockeyeurs
ont pu compter sur la présence de leur «coach
honoraire», Serge Brasset, directeur général
du Collège. Pour leur part, leurs rivales 
pouvaient compter sur Josée Mercier, directri-
ce adjointe des études.

Serge Brasset honoré

L’équipe féminine de volleyball des Lynx était
également sur la glace, après le match de la
Coupe d’Édouard, afin de partager sa dernière
réussite, soit celle d’avoir obtenu son passeport
pour le Championnat canadien à Lloydminster,
en Alberta, du 7 au 9 mars. 

Cette équipe a décroché la première place du
Championnat provincial de volleyball qui avait
lieu à Sherbrooke, du 22 au 24 février. En
guise de reconnaissance à l’égard du Collège,
l’équipe de volleyball a remis au directeur
général, Serge Brasset, une médaille reçue lors
du championnat provincial.

Richard Drolet et Claude Duguay, fiers représentants de l’équipe de hockey du personnel ayant
participé à la Coupe d’Édouard 2013, ont remis un chèque de 1000$ à l’équipe féminine des
Lynx.

La petite Emma Lapointe, 10 mois, fille de Pascale Maheu,
adjointe administrative à la Direction des affaires étudiantes et
communautaires, est la plus jeune fan des Lynx. Elle était présen-
te, lors de la dernière édition de la Coupe d’Édouard, avec sa
maman, qui lui a fait concevoir un chandail à l’effigie de son
équipe préférée ! 

Coupe d’Édouard 2013 

Participation à l’émission La Voix

En plus d’être téléphoniste au Collège, Gabryelle Frappier est également une auteure-compositrice-
interprète de talent. Au cours des dernières semaines, elle a notamment eu l’occasion de se faire
connaître davantage, puisqu’elle a été sélectionnée parmi les participants de l’émission de télévi-
sion la plus populaire de l’heure, La Voix. Elle a été recrutée par Jean-Pierre Ferland après avoir
interprété Nothing compares 2 U, de Prince.

Avant de participer à La Voix, Gabryelle Frappier a étudié en chant, gagné des concours et assuré la première
partie de spectacles de Marie-Chantal Toupin, de Dany Bédard et des formations Les Respectables et La
Chicane. Elle a été choriste dans plusieurs spectacles, notamment au Festival de jazz. 

La participante d’Édouard à La Voix a dû quitter l’émission après avoir offert une autre solide prestation en
«duo-duel». Même si elle a dû quitter l’émission lors de cette ronde, Gabryelle ne baisse pas les bras : «Cette
expérience aura été très riche pour moi et je remercie tous ceux qui m’ont encouragée et qui ont décidé de
devenir mes fans, entre autres sur Facebook. À présent, j’ai maintenant encore plus de projets en tête et je
pense que certains d’entre eux me réservent bien des surprises intéressantes.»

Le talent de Gabryelle Frappier sort de l’ombre
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Centre de services aux entreprises

Pour chasser la grisai l le de l’hiver, à
Édouard, on bouge ! Les 17 et 24 avril*,
participez en grand nombre, au campus de
Longueuil comme à l’ÉNA, à l’une ou
l’autre des activités : 

à l’ÉNA 

le 17 avril : Badminton
au campus de Longueuil : 

le 17 avril : tournoi de volleyball et step

le 24 avril : Cross fit, tournoi de Kinball,
Ultimate frisbee et soccer

Pour l’inscription et tous les détails, sur-
veillez le portail !

* Pour favoriser la participation, le Collège
accepte de prolonger d’une heure la
période de dîner du personnel, une seule
fois, le 17 ou le 24 avril 2013, avec l’ac-
cord préalable du supérieur immédiat.

Le 23 janvier dernier, le Centre de services aux entreprises du Collège a reçu plusieurs de ses formateurs au café étudiant de l’ÉNA
dans le cadre d’un 5 à 7 convivial qui visait à reconnaître leur engagement et les remercier pour leur excellent travail. 

«Il est très important de reconnaître le travail que font ces gens au sein de notre Service au Collège. Leur offrir une occasion de se rencontrer et
d’échanger est primordial pour nous», a souligné Maya Dagher, directrice adjointe au Centre de services aux entreprises (CSE).

Le directeur général du Collège, M. Serge Brasset, a également pris la parole lors de ce rassemblement afin de remercier les formateurs ainsi 
que toute l’équipe du Centre de services aux entreprises et de formation continue. Il a également tenu à souligner l’impact majeur des secteurs
autofinancés sur la bonne santé financière du Collège.

Fruit d’une belle initiative du CSE, cette activité semble avoir été très appréciée par les 52 invités présents. «Certainement une formule à 
reprendre !», a renchéri Mme Dagher, d’un ton enthousiaste.

De nombreux formateurs rassemblés

No
uv
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n Cette vie en nous
Pierre Bertrand
Liber 

«Nous sommes des êtres fragiles et la réalité sociale dans
laquelle nous nous trouvons en tient fort peu compte, nous
proposant au contraire un idéal de performance ou d’excellen-
ce. Une part de ce qu’il y a en nous d’humain est oubliée,
comme si nous avions honte de notre humanité et des imper-
fections qui lui sont inhérentes, et que nous nous rêvions 
surhumains, dieu ou machine. Il en a d’ailleurs toujours été
ainsi sur le plan collectif. L’idéal de sainteté puis celui de sages-
se ont précédé l’idéal d’excellence, l’idéal d’aujourd’hui.

Toujours l’humanité de l’humain est déniée, telle une tare. Ces idéaux détruisent
l’être humain, loin de l’aider à se développer et à réaliser la puissance de son être
vivant. En fait, il s’agit d’abord et avant tout de voir la réalité telle qu’elle est. C’est
grâce à la vision qu’une solution allant dans le sens de la puissance de vivre peut
concrètement se trouver ou s’inventer au sein de la réalité telle qu’elle est.
L’important est que la vision, même au sein de la répression, que celle-ci soit brutale

ou douce, absurde ou argumentée, demeure intacte, que, mieux enco-
re, elle soit rendue plus vive, plus aiguisée par le défi ou l’épreuve. La
vision de la réalité est plus puissante que toute injonction émanant de
l’idéal.»

Pierre Bertrand enseigne la philosophie. Il est l’auteur d’une œuvre
considérable qui ne cesse d’approfondir et de reformuler les thèmes de
la «vie» et de la «création». Chez Liber, il a récemment publié Pourquoi
créer ? (2009) et La part d’ombre (2010).

2013


